

Español

Desarrollo Sostenible
Un marco de ruta desde el desarrollo hasta la agenda global de Objetivos de Desarrollo del Milenio ODM

Por:

Luis Michael Plazas Rodríguez

Universidad Santo Tomás, Bucaramanga.

Correo electrónico: luis.plazas@ustabuca.edu.co

Contacto: 3013367574

Introducción

En este breve texto, se comparten algunos de los elementos que fundamentan la cuarta semana de la innovación en Santander. En este caso, uno de los marcos de referencia que se ha concertado -con algunos de los actores que compartimos una visión de territorio innovador y que camina hacia un desarrollo humano, a la vanguardia de las necesidades y que cree en la formación de capacidades- es la adopción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) como hoja de ruta de nivel global que en los últimos años viene teniendo relevancia en la planeación del desarrollo de organismos internacionales, Estados Nacionales, organizaciones de diversa índole y empresas.

Los ODS son propósitos globales que contienen una serie de intencionalidades con metas, indicadores y promoción de buenas prácticas encaminadas al mejoramiento de los niveles de Desarrollo Global, pero que son posibles en la medida que tengan una localización, es decir, que dichos objetivos o propósitos se aterricen en territorios concretos, con sus propias particularidades, fortalezas y precariedades.

Antecedente:

¿De dónde provienen los ODS?

Un antecedente importante de los ODS son los Objetivos de Desarrollo del Milenio (ODM), los cuales, fueron concertados entre 189 de los principales representantes de las comisiones de promoción del Desarrollo entre países miembros de los diversos órganos e instituciones del sistema de Naciones Unidas. Conscientes de la necesidad de avanzar en el propósito de mantener la paz y la armonía entre los pueblos – como propósito central de la creación de Naciones Unidas (UN) – se crean y difunden los ODM como propósitos universales comunes a ser adoptados por los gobiernos y Estados para avanzar en metas comunes. Sus propósitos centran la atención en contrarrestar efectos e impactos negativos que se venían presentando para las personas en los distintos contextos.

A continuación, los ODM definidos para su implementación en la agenda global conocida como la Declaración del Milenio de las Naciones Unidas del año 2000 al año 2008:



Fuente: Naciones Unidas, México. Disponible en: <http://www.onu.org.mx/agenda-2030/objetivos-de-desarrollo-del-milenio/>

Como se puede observar los compromisos globales contienen una visión del desarrollo como progreso económico y social, por lo cual la agenda centra la atención en reducir brechas de desigualdad, mitigar efectos que interfieren en el desarrollo y avanzar en la promoción de mejores condiciones de vida. También, presenta una visión del desarrollo centrada en el bienestar y estos elementos coinciden con la visión del desarrollo que se venía promoviendo desde la academia, las políticas gubernamentales y las empresas. A partir de la evaluación de los ODM en 2008 al término de la primera vigencia, la agenda tiene un relanzamiento con el apoyo del Banco Mundial, el Fondo Monetario Internacional y la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico (OCDE) la convocatoria de mayor número de actores y una nueva temporalidad hasta 2015 en la cual se pudiera avanzar en estos compromisos.

Sin embargo, era necesario que como resultado de los ejercicios de concertación y de las diversas comisiones, declaraciones y manifiestos que se realizan en el sistema de UN se pensara en un desarrollo y una agenda mucho más abierta en los ejercicios de participación, que se vinculara la academia, los gremios, los movimientos sociales, las empresas, las ONG, los Estados miembros y no miembros y los ciudadanos en general. También, se pensaba en ahondar en una agenda de desarrollo que incluyera de forma más concreta, articulada y precisa una visión del desarrollo que explicitara las dimensiones económica, social y ambiental del desarrollo y permitiera las interconexiones entre ellas, y finalmente, que estuviera dotada de elementos de gestión como metas e indicadores que permitiera aterrizar y localizar los objetivos en los contextos particulares donde viven los ciudadanos.

¿Qué son los ODS?

Los ODS son la respuesta a un ejercicio de gran concertación de actores, quienes desde el año 2010, recogiendo los aportes de las convenciones de Rio y como resultado de avances de los ODM establecen el referente de la nueva agenda de desarrollo conocida como Agenda post 2015. Esta agenda contiene una comprensión propia del desarrollo, principios, materias y metas más concretas sobre las cuales avanzar, delimitando una tarea de promoción del desarrollo para Estados nacionales y gobiernos y sobre todo, para su promoción desde la acción de las organizaciones públicas, privadas y que se realizan en la medida que las personas nos comprometamos con los ODS.

¿Qué se entiende por desarrollo?

Si bien algunas visiones del desarrollo, lo definen como un asunto de crecimiento económico, de capital o explotación, es fundamental enriquecer esta visión y comprender, que debe verse como un asunto mucho más amplio y de carácter multidimensional, de búsqueda de armonía entre el ser y el tener, es decir, como un proceso progresivo de ampliación de capacidades, libertades y oportunidades para el ser humano en búsqueda de su realización en consciencia de la realización de los otros, incluso y fundamental del ambiente. Para ello, es fundamental avanzar en la generación de conocimiento, no en vano se habla de una sociedad en la era del conocimiento y de la innovación donde no basta con tener recursos naturales y ufanarse por ello, sino de saber enriquecer su transformación, desarrollando procesos de innovación que permitan un uso más racional de los recursos, mayores y mejores aplicaciones de los elementos que se generan y una sociedad que se capacita para tener roles más participativos donde sean capaces de agenciar su propio desarrollo, aún con los desafíos que vienen presentando fenómenos como la globalización, la era digital, inteligencia artificial, entre otros.

¿Porqué se es importante tener una visión del desarrollo desde los ODS y desde la formación de capacidades?

Porque desde la definición que se presentaba anteriormente, se puede inferir que el desarrollo es un asunto que va desde el ser humano que busca su propio proceso de realización armónica en todas sus dimensiones, facetas y aspiraciones, como también hasta las grandes corporaciones, organizaciones o Estados nacionales, todos buscan un proceso de desarrollo de sus propias capacidades y de realización de sus aspiraciones y anhelos.

Por ello, el estudio del desarrollo y la visión desde la sostenibilidad y la formación de capacidades, es un área de estudio en la cual han intervenido y siguen interviniendo las distintas ciencias, exactas y sociales, y que desarrollan teorías al respecto. Sin embargo, una teoría que se evidencia en alto grado fragmentario ya que no son igual de numerosos el número, calidad e incidencia de los estudios que muestran un verdadero logro en la integración de saberes, en el trabajo interdisciplinar y en el análisis de impactos para el desarrollo real de las personas y las sociedades.

Esta realidad muestra un desafío importante y es la necesidad de trabajar entre las ciencias y entre los fenómenos reales que se presentan. Por ello, pensar en lógica

de ODS es pensar en aspectos como el reto que presenta el ODS 4 “Educación de Calidad” con la necesidad de trabajar entre las ciencias de forma más innovadora, creativa, crítica y constructiva para lograr las metas y propósitos de este objetivo. Metas relacionadas con la cobertura, acceso a los servicios, equidad de género, niveles y grados de conocimiento, particularidades etarias y poblacionales, evaluación, currículos y pertinencia son sólo algunos de los temas que muestran una ruta por dónde caminar hacia la generación de un desarrollo más humano y sostenible. Para ello, no basta con las respuestas que se han dado hasta el momento y es allí donde se debe innovar para seguir poniendo la inteligencia y capacidad humana al servicio del bien.

¿Porqué se habla del desarrollo como sostenible en el paradigma actual?

Se habla actualmente del paradigma del desarrollo sostenible por la confluencia de posturas (críticas y tradicionales) que advierten los efectos negativos del modelo de desarrollo economicista, de tal manera que, se han integrado elementos que buscan un modelo de desarrollo que sea armónico con el ambiente, el ser humano y la búsqueda de recursos para la satisfacción de necesidades. Por la convergencia de los estudios que han advertido los efectos de los modelos de desarrollo actual y por los análisis sobre las consecuencias del desarrollo para las generaciones futuras.

Un ejemplo de ello, es la postura nacional del lineamiento técnico para el Desarrollo en Colombia (desde el Departamento Nacional de Planeación) que define el desarrollo como “proceso de cambio progresivo, que propicia la armonía entre: el bienestar de la población, el uso del territorio, la conservación y protección de los recursos naturales, el mantenimiento de sus servicios ecosistémicos y de las actividades productivas; a efecto de lograr el mejoramiento de la calidad de vida de la población, bajo un enfoque de sostenibilidad” (DNP, p. 20)

Referencias

Plazas, Luis. (2015) Rol de las ONGD para el Desarrollo en Colombia y su contribución al DHS. Evolución en los modelos de desarrollo hacia el desarrollo humano. Disponible en: <http://repository.usta.edu.co/handle/11634/290>

Rosling, Hans. (2018) Factfulness: Diez razones por las que estamos equivocados sobre el mundo. Y por qué las cosas están mejor de lo que piensas. Ed. Deusto